

**SUSCRICION:**  
 En capital... 450 pías. trimestre  
 Fuera de la capital... 6 id. id.  
 Ultramar en oro... 18 id. semestre  
 d. un año en oro... 26 id. id.  
 Extranjero... 750 id. trimestre  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Redacción y Administración, calle del Progreso  
 núm. 4, 5.º 4.º

# LA LUCHA

**ANUNCIOS:**  
 En la 1.ª página, una peseta la línea. — En la 2.ª, 75 céntos. — En la 3.ª, 50 céntos. — En la 4.ª, 25 céntos y a los suscritores 12. — Anuncios mortuorios en la 4.ª plana, desde 5 pías. 50 céntos. en adelante, y además 10 céntos de pía de recargo que dispone la ley por inserción de cada anuncio. — Comunicados y remitidos desde 4.50 a 6 pías. la línea a juicio de la Administración.  
 Corresponsal en París para anuncios y reclamos A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVIII

Se publica todos los días, excepto los siguientes a festivos.

GERONA, miércoles 16 de febrero de 1898

NUMEROS SUELTOS  
25 céntos.

N.º 6.393

## EL DISCURSO

(Conclusión)

Pero aún hay más. Esos pocos privilegiados y favorecidos partidarios de la autonomía, que han constituido en Cuba la sombra de un Gobierno, no se entienden; y en los hombres públicos y en todos los que se interesan por el bien de su país, produce horror la lucha de opiniones que hay en aquel Gobierno insular, provocada por los que quieren reembarcar al Ejército, reconocer los grades y convertir a los insurrectos, por los que, en una palabra, nos quieren arrojar de allí con ignominia para la Patria. ¿A quién ha favorecido y en qué se han conocido a estas horas las ventajas de la autonomía? ¿Qué se ha conseguido?

Las últimas noticias son que se piden 15.000 hombres para ir a Cuba, que se piden recursos, y me parece que bien se puede preguntar: ¿para qué? ¿Para defender a los insulares autonomistas de los insulares insurrectos? Porque nuestros soldados ya no van a Cuba a defender la soberanía de la Patria. Se nos piden recursos, y nosotros, que apenas podemos ya con nuestras cargas, mandamos generosamente los que nos piden. Y en cambio estamos pasando por la vergüenza de que cuando se presentan algunos, ya de una manera definitiva, que esto sucede rara vez, ya a reponer sus fuerzas para volver al campo de la insurrección, antes se anunciaban las presentaciones y se rendían los insurrectos como reconociendo y sometiendo a la bandera de España, y ahora se dice que «se acogen al nuevo régimen»; porque ya hasta parece un delito que el nombre de España suene en aquellas tierras que España conquistó para la civilización, elevándolas a un alto grado de cultura y bienestar que no lo alcanzó superior pueblo alguno, por la sangre, la honradez y el esfuerzo de los españoles que desde allí nos piden auxilio, protección y ayuda. (Aplausos.)

Yo he sostenido y sostengo que la autonomía es la independencia, y que la autonomía no puede prevalecer.

Ya sé yo que esta opinión mía tiene hoy en contra muchas opiniones, porque hay una fermada según la cual no cabe retroceder en eso, y mi opinión es contraria; y cuanto menor sea el número de los que la compartan, más sinceramente creo que para que España reconquiste sus provincias de Ultramar tiene que poner mano en esa concesión temeraria, manteniendo esta opinión sin negar el respeto a las opiniones contrarias. ¿Puedo dar mayor prueba de ser un hombre convencido y de ser un hombre desinteresado? Mantengo mi idea para ver el camino que puede abrirse en la opinión de mis conciudadanos. Conozco las dificultades que tiene, y haciéndolas frente, defiendiéndome mi criterio con total desinterés, porque en la vida política en la cual ya soy viejo, vengo a pagar quizás en los últimos años tributo a los favores que obtuve en los primeros; en la vida política no vengo a satisfacer ningún género de ambiciones, sino únicamente a dar satisfacción a mi conciencia. (Aplausos.)

Encuentro que en los momentos actuales hay un hermoso punto donde pudiéramos encontrarnos los hombres de todas las opiniones; recuerdo con gusto haber pertenecido a unas Cortes republicanas. (Aplausos.)

Coexistían aquellas Cortes con la primera guerra en la gran Antilla; era entonces, aunque no en el grado que hoy, motivo de gran preocupación la suerte de nuestras armas y nuestro dominio en aquella isla, y yo no he visto jamás un patrio-

tismo más susceptible y acendrado en defensa de la integridad nacional que el que se manifestó en aquellas Cortes siempre que se trató de esta materia.

No hablo de haber puesto el pensamiento ninguno de aquellos dignos representantes que fueron mis compañeros, en nada que significara un peligro para la unidad de la Patria. Por esto tengo el convencimiento de que la autonomía otorgada hoy, a mi juicio por la debilidad de un Gobierno, jamás, entiendo yo, que la hubieran concedido los republicanos. (Voces: sí, sí; otras voces: no, no.)

Señores: he dicho mi creencia, con la cual no molesto a nadie. (Aplausos.)

Ha deseado que todo el que quisiera entrase a este *meeting*, y los que están aquí claro es que han mostrado el deseo de venir. Yo no pretendo, ni sería posible, entablar aquí polémicas. Creo que ninguno que observe con el debido respeto los procedimientos de que estoy haciendo uso, presentándose delante de la opinión para decir mis ideas, ninguno será capaz de interrumpirme con nada que pueda serme molesto. (Aplausos.)

Creo más; creo que si algunas interrupciones que han producido mis palabras pudieran dar lugar a que yo discutiese fácilmente, uno a uno, y con entera franqueza, con los mismos que me interrumpen, quizás no sería difícil que llegáramos a un acuerdo. Y digo esto porque empezaba un período de mis observaciones, que no quiero llamarlas discurso, en el cual buscaba manera de poder estrechar la mano de todos, cualquiera que fuera la diversidad de nuestras opiniones políticas, a título de españoles y a título de amor a la madre Patria. (Aplausos.)

Sentiría que mis palabras pudieran dar ocasión a turbar en lo más mínimo, en lo más insignificante, en la demostración más pequeña, el acto que estoy realizando en Valencia, fiado en su cultura y en su nobleza, y sin que de ninguna modo venga a hacer aquí exposición de nada que pudiera aparecer provocaciones a pasiones que me fueran contrarias. (Muy bien.)

Vuelvo, pues, a mi idea. Creo que en la defensa de la Patria pueden entenderse todos los españoles, cualesquiera que sean los partidos en que militan. Pudiera exponer los daños que por el fracaso de la autonomía viene sufriendo la Patria, porque hay algunos testimonios elocuentes que se han publicado en los periódicos oficiales.

Un trimestre de guerra antes de la concesión de la autonomía, según la *Gaceta de Madrid*, costó 44 millones de duros; un trimestre de guerra, sin hacer la guerra, después de esa concesión, ha costado 73 millones de duros.

Algún día estas cargas vendrán sobre nosotros. ¡Ay! Si Cuba se pierde, la historia escribirá una página de lute para esta generación y para los hombres en cuyas manos están los destinos del país, exponiéndola en contraste con las páginas gloriosas de aquella época brillante en que la inspiración de una gran reina condujo España al descubrimiento y a la conquista de un nuevo mundo.

Si no sabemos dominar nuestras pasiones, si la discordia que parece reinar en el país y en el seno de los partidos es indomable e impide que el noble impulso de todos nosotros consiga ahogarla y establecer entre todos los españoles sin distinción de partidos la unión, entonces ¡ay de nosotros! ¡ay de la Patria! (Grandes aplausos.) He dicho.

## DE TODAS PARTES

Cosas de los yankees

Las vejaciones de que ha sido víctima el pintor Boldini por los *gingoistas* de los Estados Unidos, son mucho más graves de lo que ha podido creerse en un principio, no interesando tan sólo al mundo artístico, siendo materia al contrario de reflexión para la gente política. El renombrado artista remitió a los Estados Unidos varios cuadros para concurrir a una Exposición, y como las ideas proteccionistas del presidente Mac Kinley han imbuido tendencias malsanas a la administración aduanera de su país, esta confiscó todos los cuadros bajo el pretexto de que un comprador había tenido uno antes de tocar la tierra siempre *libre* de América.

El hecho que acabamos de señalar, unido a otros más graves, muestran que el partido *gingoista* no omite medio para suscitar dificultades entre el antiguo y nuevo Continente.

Los americanos, al recorrer Europa y al establecerse en ella, huyen de la democracia que domina en su país, y al estar entre nosotros se sienten libres de las dificultades que en su patria les originan sus millones, y de las envidias de una plebe famélica y desecada. Siguiendo esta conducta, es indudable que llegará la época de las represalias por parte de Europa: ya Alemania ha dado la señal; a la frialdad de las relaciones sucederán las amenazas, y de estas a las hostilidades, no media gran trecho.

Nueva figura en el cotillón

Una nueva figura de cotillón acaba de introducirse en los salones. Dicha figura se llama la cadena de cautivos. Dicen los aficionados a esta danza juego de salón que esperan que muy pronto la dicha figura sea aceptada entre los bailarines *comme il faut*. Suponemos que este nuevo *progreso* internacional, *lazo* cosmopolita ha de tener suma importancia y dará mucho *juego*.

Consiste la figura en ir enlazando con una cadena de flores y unos grandes anillos de flores y cintas a los caballeros que no tuviesen pareja, los cuales seguirán al director obligados a hacer cuanto éste les ordenaria hasta que damas *compradas* se presenten a rescatarlos otorgándoles el honor de bailar con ellos.

Ya lo saben los dandys de cotillón.

Desde Madrid

Hay quien supone que lo sucedido a consecuencia de la carta escrita al señor Canalejas por el señor Dupuy de Lome, será más o menos pronto, una de las causas en que ha de fundarse la guerra entre España y los Estados Unidos.

Y los *gingoistas* españoles creen que va siendo ocasión de felicitarse.

Allá ellos. Nosotros no opinamos de igual manera.

Naturalmente, como españoles, sentimos todo aquello que pueda perjudicar a los intereses de España y cuanto dé lugar a que los habitantes de esta nación experimentemos determinadas sensaciones, más violentas y dolorosas que en otro país cualquiera, en éste, donde la impresibilidad está acaso con exceso desarrollada.

Así, pues, la conducta de los norteamericanos irritanos y nos impulsa también a desear algo que obligue a los yankees a proceder más correctamente con España.

Pero no somos *gingoistas*, y ni creemos que haya motivo para felicitarse porque se pueda llegar a la guerra, ni creemos tampoco necesario llegar a ella para resolver la cuestión en forma que agrade a todos los que aquí vivimos. En cambio, creemos que nos deberíamos felicitar si toda la fuerza que se está gastando al pedir lo que no conviene, se emplease en arreglar el asunto con paz material y con energía en la diplomacia.

¿Por qué ha de ser necesaria la guerra para que nos respeten los norteamericanos? Y ¿por qué pedir la guerra, si esta petición no está, realmente, inspirada en el sentimiento nacional y, sobre todo, si los que la hacen dicen a los españoles que pensamos en lo último y no en lo primero?

Antes que en la lucha, hay que pensar en los elementos que para luchar son precisos: en el dinero, en los buques y en los soldados. ¿Hay dinero y buques y hom-

bres? ¿Sí? Muy bien; ya tenemos algo. Pero no es bastante. Hace también falta que veamos antes de empezar si estamos dispuestos a sufrir las consecuencias, a fin de que no digamos enseguida que el dinero se gasta, que algunos barcos se van a pique, que las pobrecitas madres españolas se quedan sin hijos, etc., etc.; en una palabra: antes de proceder, conviene reflexionar para que no ocurra que los más bellicosos sean los primeros a decir que es preciso hacer la paz a todo trance.

El reconocimiento de que la paz es precisa, no nos llamaría la atención, por no ser cosa nueva. Eso ha sucedido ya con la cuestión de Cuba. Pero ese reconocimiento se debe hacer antes y no después de empezar la guerra. O, al menos, ésta es nuestra opinión; porque no hemos olvidado todavía lo que ha sucedido con la campaña cubana. Se quería hacer la guerra sin conceder nada y al fin hemos venido a conceder el relevo de Weyler y la autonomía y a consentir que se nos llame bárbaros y se secorra por los yankees a los re-concentrados, (que son enemigos de España), haciéndolo en nombre de los humanitarios sentimientos. Todo esto, por la paz, que antes no se quería si no a cambio de la sumisión de los rebeldes....

No, no se debe hacer la guerra que se pide, pero sí se debe procurar que a España se la respete, respeto que se puede obtener como lo obtenía el señor Cánovas del Castillo. Este hombre extraordinario accedió al relevo de Weyler ni a que este general modificara sus planes. Y procediendo así, Mac Kinley no nos ofendió entonces como después nos ha ofendido en su mensaje; el gobierno de los Estados Unidos no nos tuvo la isla bloqueada y los valores yankees bajaban en aquella Bolsa ante el temor de que España se pudiera incomodar. Hoy no ocurre esto.

De modo, que a los norteamericanos no es necesario hacerles la guerra, sino solo tenerlos a raya como les tenía D. Antonio, con la energía de que carece el Gobierno liberal, que ha venido al poder única y exclusivamente para dos cosas: para dejarnos sin Cuba, donde la insurrección ha tomado gran fomento y para dar a España una lección que no es prudente desaprovechar; lo que enseña que los periódicos deben ser eco fiel de lo que opina el país, y no el país eco fiel de lo que opinan los periódicos.

Bueno será aprovecharla; pero si así no se hiciera, y si la nación entendiese que en el campo de batalla habría de encontrar la dignidad y el respeto que en el terreno del honor se quisiera recuperar ó hacer indudables, este propósito es noble y no pretenderíamos impedir su realización, sino que, por el contrario, fomentaríamos tal idea, aunque no ciertamente sin rogar a España que fuese al duelo en buenas condiciones de resistencia, para evitar así que además de ofendida, resultase apaleada, como suele ocurrir en muchos lances, en los que la honra se lava con la propia sangre, en vez de hacerle con la del adversario.

Carmona.

13 de febrero de 1898.

## LA CARTA DE DUPUY

La carta

He aquí la carta del señor Dupuy de Lome dirigida al señor Canalejas, de la que tanto ha venido hablando estos días la prensa:

«El Mensaje paralizó la acción de las Cámaras, y no engañó en cuanto a su alcance a los insurrectos, los cuales esperaban por cierto otra cosa.

»Pero estimo que dicho documento, además de la rudeza natural é inevitable con que repetía todo cuanto la prensa y la opi-

nión pública de España han dicho contra Weyler, demostraba una vez más que McKinley es un hombre débil, que procura halagar á la plebe y además un político bajo que quiere dejarme á mí las puertas abiertas y al mismo tiempo estar bien con los jingoes de su partido.

»Per supuesto, á pesar de eso, sólo dependerá de nosotros mismos que nos resulte malo y adverso.

»Estoy completamente de acuerdo con usted en que sin triunfos militares no podremos conseguir aquí, y en que sin éxitos militares y políticos ahí, siempre habrá aquí peligro de que se aliente á los insurrectos, si no por el Gobierno, al menos por parte de la opinión pública.

»Crea usted que por mucho que fije la atención en el papel de Inglaterra, nunca será bastante. Casi todos los periódicos, cuya canalla pululaba en su hotel de usted, envían correspondencia á los mejores periódicos y á las mejores revistas de Londres. A mi juicio, el objeto de Inglaterra es que los norteamericanos sigan ocupándose mucho de nosotros para que la dejen á ella en paz. Si sobreviene la guerra, tanto mejor para ella, porque así se apartaría más todo aquello que pueda amenazarla.

»Aunque eso no sucederá nunca.

»Será de la mayor importancia que agite usted la cuestión de las relaciones comerciales, aunque no sea más que para producir efecto, y que manden ustedes aquí á un hombre de importancia, á fin de que yo pueda utilizarle para hacer propaganda entre los senadores y demás gente de la oposición y de la Junta (cubana) y para atraernos á los emigrados.»

**NOTICIAS EXTRANJERAS**

(Correspondientes al 14)

Paris.—Comunican al *New York Herald* desde Washington que el departamento de Estado dirigirá próximamente una nueva Nota á España, pidiendo una indemnización para la viuda de Ricardo Ruiz.

Tampa.—En un telegrama de Tampa y por tanto de origen filibustero, se dice que el domingo por la tarde se embarcó en el río Pease una expedición filibustera con destino á Cuba, compuesta de 70 individuos, con 5.000 fusiles, 3.000 kilogramos de dinamita, 200.000 cartuchos y gran cantidad de víveres, y mandada al parecer por Sangüily.

**EL SEÑOR ROMERO ROBLEDO**

*Discurso á sus amigos*

Madrid 14.—En la reunión á que el señor Romero Robledo convocó á sus amigos para hoy en el Congreso, no ha hablado nadie más que él.

Empezó el señor Romero Robledo dando cuenta de su viaje á Valencia, que considera como un triunfo completo.

Vuelve á las censuras contra el Gobierno y contra los de la Unión Conservadora con argumentos convincentes.

Dice el señor Romero Robledo que es incomprensible que se vaya ahora á disolver las Cortes; y es menestruoso que sea el señor Pidal quien así lo desee.

Lo que hay es que el Sr. Sagasta prescinde sistemáticamente del poder parlamentario, porque quiere ser—dice el señor Romero Robledo—«corregente» con la Reina madre.

Tirando á eso se va á hacer el jefe del fusionismo unas Cortes suyas, para apoyar con toda esa fuerza á cualquier Gobierno que se forme cuando él haya de rendir el poder.

Y así podrá el señor Sagasta perpetuar su mando, ya que el Gobierno que venga será hechura suya; acaso un Gobierno de Pidal y de Silvela, á quienes el Gabinete fusionista señala como herederos, para que carguen con la vergüenza de la «liquidación» de Cuba.

«Aunque el señor Sagasta ya cargó con mucha», añade el orador.

El relato del Sr. Dupuy de Lome sugiere al señor Romero Robledo observaciones tan cariñosas para los que mandan, como las anteriores.

Pinta la situación creada por ese incidente, en que los Estados Unidos pidan la dimisión, y la piel, del Sr. Dupuy de Lome, y en que el Gobierno de España no sabe reclamar contra el robo de una carta. Todo ello se podría dibujar poniendo la pezuña yankee sobre el honor castellano.

Lo que pasa en Cuba no subleva menos dice el Sr. Romero Robledo; quien se pregunta si el *Te-Deum* que se cantó al entrar el general Blanco en Santiago de Cuba, fué en celebración de haber perecido asesinados 127 soldados.

Y á todo eso, el ministro de Hacienda insular gira millones de duros contra España, para acrecentar la deuda nacional y hundir á la patria en el porvenir.

La conclusión que surge del presente estado de cosas, es la que los hombres que sienten algo están colocados ante el dilema: revolución ó vilipendio.

También habló el señor Romero Robledo de la prensa, agradeciendo que le combatan con tanta saña, y rogándole que continúe.

A propuesta del señor Romero Robledo, los reunidos acordaron dirigir un telegrama de cariñoso saludo á los correccionarios de Valencia.

**NOTICIAS DE MADRID**

(Correspondientes al 14)

Los ministros están reunidos en Consejo y hay extraordinaria expectación para conocer sus acuerdos.

El señor Romero Robledo preside una reunión de sus amigos, con objeto de ultimar la campaña electoral.

Con el ministro de Ultramar ha celebrado hoy una entrevista el representante de la Compañía Transatlántica, señor G. I. y Becerril, para darle cuenta de que en Cádiz se encuentra dispuesto á zarpar el vapor «Ciudad de Cádiz», armada con 10 cañones, para convoyar la escuadrilla de torpederos que en breve saldrá de aquel puerto con rumbo á la grande Antilla.

Hoy se ha firmado por los magistrados de la Sala primera de lo civil de la Audiencia de Madrid la sentencia recaída en el pleito conocido con el nombre de «la herencia de S. M. la Reina Regent».

La sentencia confirma en absoluto la del juzgado de primera instancia, aceptando en ella los mismos resultados y considerandos, para declarar en el fallo que es nulo el testamento ológrafo otorgado por D. Alejandro Selser.

**Cocina de La Lucha**

Por León Loty

**ALMUERZO**

Huevos pasados por agua.—Sardinas empanadas.—Paladar de vaca á la lionesa.—Manos de ternera al «gratin».—Postres.

**COMIDA**

Puré Crecy.—Sesos de vaca á la tangerina.—Pichones á la veneciana.—Mollejas de ternera con espinacas.—«Plum-pudding».—Postres.

**Paladar de vaca á la lionesa.**—Limpio y blanqueado el paladar, póngase unos instantes en las parrillas para quitarle bien la piel.

Se tiene preparada una salsa blanca, y en ella se pone á cocer el paladar cortado en trozos; se agrega puré de cebollas bien caliente y se sirve tan pronto como esté cocido.

**Pichones á la veneciana.**—Bien destripados y abiertos desde la rabadilla al pescuezo los pichones, en fuego lento se hace cocer en igual cantidad de vino blanco y manteca, con perejil, pimienta y sal.

Cocidos los pichones, se sacan; el caldo se reduce, agregándole manteca y harina, para verterlo sobre los pichones, que se habrán colocado en un plato que sufra el fuego.

Con queso rallado se cubren los pichones y la salsa, y hasta que se sirva, ténganse al amor del fuego á fin de que no se enfrién. (Prohibida la reproducción)

**DOS TESTIGOS MÁS**

Cuando los soldados rehusan de obedecer las órdenes de sus superiores se llama amo-

tinarse y es la cosa mas grave y alarmante que puede ocurrir en tiempo de guerra.

Pues bien—los órganos del cuerpo humano se parecen en algo á los jefes y soldados de un ejército. Si no obran de acuerdo el resultado es por fuerza desastroso.

Por ejemplo, si el estómago de una persona rehusa el alimento ó casa de desearloes, prueba de que se ha revuelto contra él y este estado si continúa, resulta en pérdida de carnes, fuerzas, con todas sus consecuencias. Cuando el cuerpo llega á tal estado que no se puede administrar el alimento necesario no tiene mas remedio que debilitarse y al fin morir. Sin embargo la naturaleza nos avisa á tiempo para remediar el mal y lo único que nos falta es como efectuar la cura y saber cual es la propia medicina. A continuación damos algunos casos para beneficio del público.

Un corresponsal nos escribe en los términos siguientes: «Les dirijo estos renglones para informarles que por medio de esos remedios tan maravillosos el Jarabe curativo y pildoras de la Madre Seigel, he podido conseguir la cura completa de una enfermedad de la cual he venido padeciendo por espacio de tres años y que los doctores llamaban dispepsia. En mí se apercibían todos los síntomas de este terrible padecimiento—entre otros esa debilidad y cansancio que me inclinaban á evitar toda clase de trabajo ó ejercicio y no me permitían gozar de nada.

»Mi apetito había desaparecido y el poco alimento que tomaba me causaba dolores agudos en el estómago, costado, hombros y espalda. Tenía continuamente un gusto malísimo en la boca. De noche no tenia descanso y mi espíritu estaba completamente abatido. Aunque las medicinas que tomaba me aliviaban por el momento, sin embargo la mejoría no era de mucha duración.

»Por fin decidí, según me aconsejaron, á tomar el Jarabe Curativo y las pildoras de la Madre Seigel. Al momento noté una mejoría en mi apetito dándome fuerzas y ánimo. Continué tomando dichas medicinas y ahora me hallo perfectamente bien. Tengo mucho gusto en informarles del hecho dándoles permiso para publicar esta relación, para beneficio de otros. (Firmado) José Sanchez, Pozo-Alcon, 16 de julio de 1896.»

Otro escribe así: «Tengo deseos de explicarles á Vds. lo que sé de mi padecimiento aunque no me heido capaz de explicartes cuando y como han desaparecido los dolores que sufría en la cabeza. Sin embargo es la pura verdad que los dolores en la cabeza eran tan agudos que no me permitían trabajar. Algunas veces también padecía de grandes dolores en el estómago hasta que por fin empecé á tomar el Jarabe Curativo de la Madre Seigel y ahora me hallo en estado de poder atender á mis ocupaciones todos los días sin devolver lo que como, que antes de tomar esta medicina siempre devolvía.

»Le doy gracias á Dios por el Jarabe Curativo de la Madre Seigel que me ha salvado la vida. A no ser por este Jarabe estoy seguro hubiera dejado de existir hace mas de un año. Esto es todo lo que sé acerca de mi enfermedad por razon de que el doctor que me atendía en esta ciudad falleció sin explicarme su naturaleza. Pero puedo decir con toda seguridad que estoy completamente restablecido. Dándoles mil gracias y mi permiso para publicar esta, quedo de Vds. atento y S.S. (Firmado) Martín Villarejo y Rodriguez, La Carolina (Jaen), 6 de Junio 1896.»

Aunque el doctor falleció sin especificar la enfermedad de que el autor de esta última relación estaba padeciendo, no quiere decir por eso que le era desconocida. Como á muchos otros doctores le llamaban á menudo para atender á pacientes de este especie pero, ay! cuantas veces en vano, pues no hay padecimiento que dé más trabajo para curar que la indigestión ó dispepsia. Aun los doctores mas hábiles dicen muchas veces que tiemblan cuando ven alguien que padece de dispepsia crónica y pide su asistencia. La Madre Seigel misma padecía de dispepsia hasta que (feliz y afortunadamente) ella descubrió el remedio que la curó como asimismo á muchos miles de personas desde entonces.

No podremos pues abrigar la esperanza de que viendo la fuerza del testimonio en su favor todas aquellas personas que estén padeciendo de esta enfermedad tan peligrosa tengan recurso al Jarabe Curativo de la Madre Seigel y así eviten de padecer sin necesidad?

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas la Farmacias, Droguerías y Esendedurías de medicinas del mundo. Precio del Frasco, 14 Reales; Frasco, 8 Reales. J.

**NOTICIAS**

Dentro de pocos dias publicará el *Boletín Oficial* de esta provincia una circular, ordenando á los ayuntamientos expongan al público del 1.º al 15 de marzo próximo el apéndice al amillaramiento del próximo ejercicio de 1898-99; cuyo documento debe ser remitido á la administración por el correo de primero de abril, bajo imposición de la multa de 10 á 250 pesetas segun los casos y el nombramiento de un comisionado para que practique el servicio.

—Dicen que en Setcasas no pasa día sin que maten de siete á ocho liebres; y los isarts, (antilope rupicapra) bajan por la noche á pacer hasta en los mismos huertos de Tragurá.

—Se ha ordenado al señor Ingeniero de carreteras provinciales, pase á los pueblos de Garrigás y Vilamalla con el fin de inspeccionar los caminos vecinales.

—Hemos tenido ocasión de visitar la Exposición de labores, del Colegio de Nuestra Señora del Pilar, dirigido por la inteligente profesora doña Estrella Noguera, que ha estado abierta al público durante la última semana, exposición que ha sido visitadísima y en ella hemos visto lo que dá de sí la constancia y laboriosidad.

En una espaciosa sala muy bien presentados, admiramos un sinnúmero de labores que la falta de espacio nos impide mencionarlos todos, pero sin embargo citaremos algunos que son de verdadero mérito.

Entre ellos, vimos muestrarios bordados, canesús, sábanas, adredones, bordado blanco artístico, bordado en seda y oro, cuadros á la pluma en caligrafía, transparentes, cuadros de flores, almehadones, adrezo para novia, trabajos malla, un cuadro, preciosa vista de Girona, en cacho, ropa para uso, pañuelos, servilletas, manteles, camisas, zurcidos, en una palabra, todo lo concerniente al ramo á que ha de dedicarse una mujer durante la vida; y en otro departamento dibujos, escritura, adorno, problemas, piezas geométricas, y demás.

En otra sala nos convencimos de la paciencia de doña Consuelo Noguera, hermana de la directora, en inculcar á la niñez el amor al trabajo, pues niñas de siete y ocho años, confeccionan ropa interior para su uso, vestidos de seda y papel para muñecas y cuanto se relaciona con la infancia. Nos llamó la atención el arreglo de la descripción de la Geografía, obra de dichas niñas.

Y para remate, en una sala donde pudimos ver los innumerables trabajos de la Directora; admiramos un precioso cuadro, bordado blanco artístico, representando la pintura, en el que reconocimos el verdadero mérito que tiene una obra de tal índole, pues en él no se encuentra ni un perfil que no esté acabado y demuestra las condiciones que reúne para el bordado artístico, la Directora doña Estrella Noguera.

Sentimos el no disponer de más espacio, para ocuparnos con más detención de tal obra; sin embargo no terminaremos sin felicitar á todas las alumnas del colegio de Nuestra Señora del Pilar, que han contribuido con sus trabajos á que el público de esta ciudad haya podido ver una exposición verdad de labores, así como felicitamos á su digna directora, pues tanto en el cuadro que representa la pintura, como en cuantos dirigidos por ella hemos visto, le reconocemos condiciones que ha de ver recompensadas algún día, haciendo extensiva la felicitación á su hermana doña Consuelo.

—El lunes último, con motivo de haber llegado á la industriosa villa de Cassá de la Selva don José de Trinchera y su distinguida y simpática esposa doña Adelina de Azúa de Pastors, con el objeto de pasar una larga temporada entre los cassanenses, el coro «La Tenora» les obsequió con una brillante serenata, cantando hermosas composiciones de su escogido repertorio.

El señor de Trinchera remuneró espléndidamente á la sociedad coral, agradeciendo mucho la distinción.

—Ha tomado posesión de su destino, el Vista de la Aduana de Puigcerdà D. José Blanc Baldellón.

—Se está organizando en la villa de La Bisbal un centro catalanista.

—Al alcalde de Vilamalla se le ha ordenado recomponga los caminos á la brevedad posible y en particular el que conduce á Garrigás.

—Ha tomado posesión el nuevo administrador de la aduana de Camprodon don Felipe Hernandez Cabrera.

—Con toda urgencia, se ha mandado al alcalde de Cantallops que forme el padron de prestación personal.

—En Vidreres nótase extraordinario movimiento entre los fabricantes de tapones, debido á importantes demandas recibidas.

—Don José Martinez Lopez, administrador electo de la Aduana de San Felin de Guixols, ha sido destinado á la de Mata.

—La Comisión provincial ha aprobado la cuenta de bagajes facilitados por los ayuntamientos de Ridaura, Puigcerdà, Bassagoda, Bascara, Pardinias, San Clemente de Sasebas, San Juan de las Abadesas, Ribas y Gerona.

—Se halla enfermo el laborioso capataz de obras públicas de la provincia D. Francisco Martes.

Deseamos su alivio.

—El oficial quinto de la aduana de Portbou don Francisco Cartellote ha sido destinado á Barcelona, y para cubrir dicha vacante se ha nombrado á D. Carlos Benavente Ganvié que sirve en la de Vigo.

—La benemérita ha detenido en el término municipal de Puigcerdà, por pretender entrar en Francia sin estar autorizados para ello, á los jóvenes Gervasio Serra y José Couret pertenecientes al reemplazo de 1897.

—El alcalde de San Felin de Guixols ha ordenado que sea retirado del mercado el pescado que haya sido muerto por medio de la dinamita.

—El administrador de la aduana de Puerto de la Selva D. Sebastian Andrés, ha sido nombrado para el propio cargo en la de Hecho.

—En San Felin de Guixols y en la carretera de Gerona, dos sugetos, se propinaron sendos puñetazos, resultando lesionado uno de ellos, que tuvo que ser con-

ducido al Hospital, siendo detenido más tarde el agresor.

Las *faldas* parece que fueron la causa de la pelea.

—Se han nombrado administradores de las aduanas de Puerto de la Selva y San Felin de Guixols respectivamente, á don Higinio Galiana Mestre y don Cayetano Sanchez Meyano.

—Hoy celebrará sesión de segunda convocatoria nuestra Corporación Municipal.

—El *Distrito Farnense* dá cuenta de un incendio ocurrido en la tienda de estereria de la casa número 1 de la calle de San Román, de Lloret de Mar.

A las primeras voces de auxilio dadas desde el piso principal por la esposa del dueño del comercio, acudieron los vecinos, los jóvenes socios del Casino Industrial, el reverendo señor cura-párroco, el señor alcalde, el fiscal municipal señor Dedeu y fuerzas de la guardia civil, logrando, no sin grandes esfuerzos, salvar al citado matrimonio, que debió salir por una de las ventanas del edificio, y forzar la puerta de la tienda, que comenzaba á ser pasto de las llamas.

Afortunadamente, pudo al poco rato ser dominado el incendio.

—Con el objeto de asistir á las sesiones que ha de celebrar la Diputación, se encuentran en esta casi todos los diputados provinciales.

—Ha sido autorizado el aspirante de primera clase á oficial de este Gobierno civil don Pedro Vidal, para continuar en su cargo, del que ha sido declarado cesante, hasta la presentación de la persona nombrada para reemplazarle.

—En Tessa, al dirigirse por agua á la riera la esposa del vecino don Jaime Vert, tuvo la desgracia de sufrir una terrible caída que le causó la fractura de una pierna y varias contusiones graves. Conducida á su domicilio, se le administraron los Santos Sacramentos.

—Ha sido nombrado oficial de primera clase de la aduana de Portbou D. José Rodriguez Zeido.

—Leemos en *La Frontera* de Camprodon que tiempo atrás, cansados los payeses del grave daño que causaban los lobos, al ganado que pastaba en las montañas de Rojé, los envenenaron por medio de la es-

trignina, introducida en las carnes de un asno. El tóxico hizo tal estrago en ellos, que hasta hoy no han dado señales de su existencia.

Desde primeros de este mes, en Setcasas merodean tres ó cuatro de esos temibles animales y en la aldea de Ginestosa, los cuales, en pleno dia, se han atrevido á acosar un rebaño.

—Se ha presentado á tomar posesión de su destino, el aspirante de segunda clase de esta administración de Hacienda don Buenaventura Martin.

—La madrugada del jueves último, se incendió un pequeño depósito de leña situado en un pátio que forma esquina á la calle de San Francisco de Paula y la plaza de las Menjas de Figueras siendo dominada enseguida por algunos vecinos.

—Dice *La Cerdaña* de Puigcerdà del último domingo:

«El furioso temporal de nieves, que principió la noche del viernes y duró mas de cuarenta horas, cerró nuevamente el paso de la montaña.

«Al ceder algo el viento, el domingo por la tarde, se practicó un detenido reconocimiento, á fin de calcular el número de personas que se necesitaria para restablecer la comunicación con la prontitud que necesitaba el país, tan castigado ya con el largo encierro primero.

«Al anoecer del mismo domingo, la Comisión de la carretera de la Molina hizo avisar á mas de 50 hombres de Alp y otros pueblos inmediatos, los cuales principieron el lunes su trabajo.

«El martes por la tarde llegaron al Collado, y entraron en la carretera del Gobierno, en donde, á pesar de los buenos deseos y del celoso esfuerzo del señor Sobrestante de Obras Públicas, no habian podido reunirse mas que unos 20 hombres.

«El miércoles continuaron su faena los trabajadores de Cerdaña, hasta juntarse con los del Estado, quedando al anoecer del mismo dia nuevamente abierta toda la línea, lo cual ha permitido que, desde el jueves, vuelva á practicarse con toda regularidad el servicio de correos, de ida hasta Barcelona.

«El de vuelta no puede efectuarse en un dia, porque seria muy peligroso, por causa de los hielos del camino, el esponerse á

pasar el Collado de noche, para llegar á esta villa á hora muy avanzada. Asi es que los pasajeros y la correspondencia pernecatan en Ribas y entran en esta villa al medio dia siguiente.»

—Definitivamente se ha acordado celebrar la tarde del lunes de Carnaval, en la platea de nuestro Coliseo, un baile infantil de trajes.

Es de esperar que los esfuerzos de los iniciadores se verán recompensados y que dicho baile resultará un verdadero éxito.

Desde luego podemos decir que la fiesta será sin pretensiones, pues el objeto de sus organizadores es ni mas ni menos que procurar un rato de solaz y esparcimiento á la gente menuda.

—Se ha concedido la gran cruz de Isabel la Católica al general inspector farmacéutico don Ignacio Vives, noticia que sabrán con gusto los numerosos amigos que tiene en Cataluña, en particular en el Ampurdán, donde nació. La recompensa ha sido ganada tras muchos años de labor incesante, organizando en Madrid el Laboratorio Central, del que es jefe el señor Vives, y proporcionando al Estado fabulosas economías con la confección directa de los medicamentos y de los diferentes artículos sanitarios que consume el ejército.

El preservativo verdaderamente eficaz, infalible de todos los males dentarios es el *Ziccor del Polo de Oribe*. Este popular dentífico nacional cura todas las enfermedades de la boca. Pero mejor es preservar que tener que curar. De venta en todas las farmacias y perfumerías bien surtidas. R.

## Distracciones

El Soberano de un principado africano liliptiense trajo á casa de un maestro de armas á su hijo, para que aprendiese la esgrima.

El profesor observó al joven, y viéndole las piernas sumamente largas exclamó:

—¡No sirve!

## Boletín religioso

**SANTOS DE HOY**  
Santos Onésimo eb. y Honesto mr.  
**CUARENTA HORAS**  
Están en la iglesia del Hospital  
**CORTE DE MARIA**

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Carmen, en su iglesia.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6, bajos



## CAPÍTULO VI

### La reprimenda

Al dia siguiente, en el lugarcillo de Lucia y en todo el territorio de Lecco, no se hablaba de otra cosa sino de ella, del Inominado y del Arzobispo; pero se hablaba tambien de otro cierto personaje, que si bien gustaba mucho de andar en lenguas de las gentes, hubiera renunciado al gusto de buena gana en aquella sazón: este personaje no era otro sino el señor don Rodrigo.

No es esto decir que hasta entonces hubiera cesado toda conversacion y comentario de sus fechorias; pero hablábase en secreto, y al oido; era menester que se conocieran muy mucho dos personas para que platicasen juntamente sobre la materia; y aun asi, no manifestaban todo lo que sentian, pues los hombres por lo comun, no solamente son parcos en espresar una indignacion que pueda costarles cara, sino que de hecho la

veían, si, en él la estampa de un santo, pero de uno de los santos que se pintan con la frete erguida y empuñado el acero. Por otra parte, habia muchos de entre ellos (especialmente los nacidos en la casa, que eran los mas) y éstos le tenían un cariño como de lebreles, le admiraban aun más que le temian, y nunca estaban delante de él sin cierta especie como de vergonzoso acatamiento que hasta los ánimos más rudos é indomables tributan á quien tienen por superior. Todo lo que éstos acababan de oír de aquellos labios, era si repugnante á sus instintos, pero no falso ni extraño de todo punto á sus entendimientos; si mil veces se habian burlado de ello, no era porque no lo creyesen, sino para ahogar con la burla el miedo que les habria causado, si hubiesen pensado seriamente el negocio. Al ver, pues, en aquella sazón los efectos de este miedo en un espíritu como el de su amo, ninguno hubo que no le sintiese tambien con más ó ménos intensidad y duracion. Agréguese á todo esto que la poreion de ellos á quienes por hallarse fuera del valle aquella mañana les habia llegado primeramente la noticia del gran suceso, estaban vivamente impresionados por el estallido, digámoslo asi, de júbilo, de desahogo, de amor y veneracion que el pueblo habia mestrado en lugar del odio y del terror que hasta entónces les habia inspirado aquel nombre terrible. Los bravos que habian visto, aun comentado entre si esta metamorfosis del espíritu público, como se diria hoy, no podian ménos de complacerse al mirar convertido en asombro, en idolo de la gente al hombre aquel que habian siempre tenido por tan superior, aunque ellos fuesen el perno y sosten de tal superioridad, y á quien seguian viendo no ya en la misma, sino en mayor altura, diversa si de la que hasta entónces, pero el cabo primacia, dominio sobre los ánimos y los corazones de la muchedumbre.

Atónites, pues, todos ellos, inciertos uno de otro, y cada

# CORREOS

Entradas	Salidas
Madrid. 8:48 mañana	3:19 tarde
Barcelona. 8:48 id.	7 mañana y 3 tarde
Francia. 7 m. 3:19 t.	8:48 id. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll. 5:30 m.	11 id.
Olot y su línea. 5:30	11 id.
S. Feliu de Guixols. 7 m. y 6 t.	9 id. y 6 tarde
Amer y su línea. 6:30 m.	10 id.
S. Aniol y su línea. 7 id.	10 id.
Estanyol id. 7 id.	10 id.

Despacho de certificados y cartas en listas, de 10 a 12 de la m. a 1 de la t. Apartado: a las 10 de la mañana y 8 noche. Correspondencia falta de franqueo, de 10 a 12 de la mañana. Los buzones de los Estancos se recogen a la 1:45 de la tarde y a las 9 de la noche y la del buzón de la Principal media hora antes de la salida del correo.

## SERVICIOS DE LA COMPAÑIA



## TRANSATLANTICA DE BARCELONA

**Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.**—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 2 de Santander.

**Línea de Filipinas.**—Extensión a Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Cochinchina, Japón y Australia. Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 sábados a partir del 4 de enero, y los trece viajes de retorno cada cuatro jueves a partir de la salida de Manila del 23 Enero.

**Línea de Buenos Aires.**—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires con escala en San Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

**Línea de Fernando Póo.**—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puerto Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

**Servicios de Africa.**—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, haciendas calas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache Rabat, Casablanca y Mazagan.

**Servicio de Tánger.**—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y lunes; de Tánger para Cádiz, lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas a pasajeros de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

**AVISO IMPORTANTE.**—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que re- i y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona: La Compañía Transatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz: la Delegación de la Compañía Transatlántica.—Madrid: Agencia de la «Compañía Transatlántica» Fuera del Sol, 10.—Santander: Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña: D. E. de Guardia.—Vigo: D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena: Sres. Bosch Hermanos.—Valencia: señores Dart y Compañía.—Málaga: D. Antonio Duarte.

Para más informes, dirigirse a D. JUAN BOXA, Representante en esta Capital, Barcelona, 15, frente a la Plaza del Carril.

## Sección comercial

BOLSA de Barcelona.—Dia 15 febrero 1898.—Cierre de ayer a las 4 tarde.

Luis Bassols, Ciudadanos, 20.—Gerona.

Valores del Estado	Contado	Fin mes	Próximo	Contado
Interior.		64 90		Obligaciones Aduanas.
Exterior.		81 25		Oblig. Tar. Bar. y F. 6 por 100.
Cubas Emisión 1886.	92 50			» » » 3 por 100.
» » 1890.	76 50			» » no hipotecadas.
				» Almansa 5 por 100.
<b>Acciones</b>				<b>ÚLTIMOS CAMBIOS CONOCIDOS</b>
Banco Hispano Colonial.		90 00		de
Ferrocarril Norte España.		90 00		<b>PARIS</b>
Id. Barcelona Tarragona y Francia.		22 75		Renta exterior.
Id. Medina Zamera Orense a Vigo.		16 80		Acciones F. C. Norte España.
				GIROS.—Paris.
				Londres.
<b>Premio del oro.</b>				<b>CUPONES—1.º Enero 1898</b>
Alfonso.	00'00			Cubas 00'00 por 100.
Isabel.	00'00			Exterior 00'00 por 100.
Orzas.	00'00			Interior y amort. 0'00 por 100.
De 4 \$.	00'00			
De 2 \$.	00'00			
Pequeño.	00'00			

## La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Antolín Palahi, Paciano Torres y Martí y Carrol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de Parí- datrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja y crotchét, platería en colores, novelas cróni- cas, bellas artes, etc. etc.

### PASTILLAS Bonald

Cloro-boro-sódicas con cocaina

Su eficacia está reconocida por los señores Medicos para combatir las enfermedades de la **Boca y de la Garganta.**

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

**TENEMOS PREPARADAS**

Pastillas Cloro-Boro-Sódicas.  
 Pastillas Cloro-Boro-Sódicas, con cocaina y mentol.  
 Pastillas Cloro-Boro-Sódicas, con pilocarpina.  
 Pastillas de cocaina y mentol.  
 Pastillas de cocaina, codeína y mentol.

Para los casos en que los Sres. Médicos las consideren indicadas.

Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero.

Se venden en todas las farmacias, y en la del autor.

**NUÑEZ DE ARCE, 17**  
(antes Gorguera)  
**MADRID**

cual de si mismo, quién rabiaba, no acertando con el sitio adonde iría para continuar impunemente su oficio de malhechor; quién consultaba consigo propio sobre si le sería posible resignarse a vivir honradamente; quién, sin resolverse a nada, se proponía dar tiempo al tiempo, y entre tanto comer a buena cuenta de quel pan que tan de corazón se le ofrecía, y que por más señas, andaba escasillo aquel año. Pero ninguno resolvió, y cuando el amo, después de terminada su arenga, volvió a levantar aquella mano temida para hacerles una seña imperiosa de que se retiraran, largáronse todos con las orejas gachas, y sin decir esta boca es mía. En seguida salió él, y plantándose en medio del patio, estuvo viéndolos, a la vislumbre de las estrellas, desfilir y marcharse cada cual a su covacha. Subió luego a tomar su linterna, hizo la ronda habitual por corredores, patios y salas, requirió todas las avenidas, y cuando ya no oyó rumor alguno, se fue por último a dormir!

A dormir, si, porque tenía sueño... Jamás le habían abrumado negocios tan áridos, tan apremiantes, (y eso que casi siempre se había él buscado los ruidos) como en aquella noche: y sin embargo, tenía sueño. Jamás, ni aun la noche antes, se había levantado en su conciencia remordimientos más clamorosos, más severos, más exigentes: y sin embargo tenía sueño. El orden, la especie de gobierno que por tantos años, con tantos cuidados, con tan rara mezcla de audacia y de teson había establecido en aquella casa, lo había deshecho en cuatro palabras él mismo; la absoluta dependencia de su gente, la honda sumisión con que la había visto dispuesta siempre a obedecerle en todo, la lealtad aquella de perros en que había fiado hasta entonces su reposo y seguridad, acababa de deshacerlas él mismo; volvíansela ya montes de obstáculos y de tropiezos los que hasta entonces habían sido para él medios seguros y expeditos; todo, en si mismo y a su

alrededor, era confusión é incertidumbre: y sin embargo, tenía sueño...

Fuése, pues, a su cuarto, acercóse al mismo lecho en que la noche antes había encontrado tantas espinas; y arrodillándose al pié con ánimo de rezar, buscó y halló en un rincón allá repuesto y profundo de su mente las oraciones que le habían enseñado en la niñez. Conforme aquellas palabras, revueltas, confundidas, sepultadas allí por tanto tiempo, fueron ordenándose en su memoria y como resucitando en sus labios, fué sintiendo todo un mundo de afectos indefinibles: cierta dulzura en ver así materialmente reanudados los hábitos de su edad de inocencia; exasperación de dolor al pensar en el abismo que separaba aquel dichoso tiempo del tiempo presente; ansia viva de formarse, con obras de expiación, como una conciencia nueva, un estado que se asemejara... se asemejara! ay!... a la inocencia; una gratitud, una confianza en aquella Misericordia que podía restituírle a ese estado apetecido, y que tantas prendas le había dado ya de que así lo quería... Levantóse del suelo, fortalecido, consolado; acostóse, y se durmió inmediatamente.

Así se terminó aquel día tan célebre aún en tiempo de nuestro anónimo, merced a cuya crónica hemos podido nosotros referir tantos pormenores; pues sin ella nada se hubiera sabido fuera de lo que mencionan los ya antes citados Ripamonti y Rivola, quienes se limitan a decir que aquel famoso tirano, después de una entrevista con Federico, mudó maravillosamente de vida, y perseveró en esta mudanza hasta la muerte. ¿Pero cuántos hay que hayan leído las obras de aquellos dos? Méenos de los que han de leer la nuestra. ¿Quién sabe si aun en el valle mismo se conservará alguna tradición confusa y manca de estos sucesos, dado que alguien entrase en gana, y tuviese tino de pesquisar algunos datos?—¿Han pasado tantas cosas de entonces acá!